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Городское хозяйство Городское хозяйство 
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СПРАВЕДЛИВОЙ СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ. РОССИИ. 

Новочебоксарск: Новочебоксарск: 
попытка переворота попытка переворота 
не удалась. не удалась. 
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Анатолий Аксаков Анатолий Аксаков 
предложил способ предложил способ 
борьбы с телефонными борьбы с телефонными 
мошенниками.мошенниками.

С наградой!
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КИРСКИЙ ПАРАДОКС           
И вот очередная поездка в 

Кирю – на сей раз по просьбе 
депутата Госдумы России Иго-
ря Молякова, к которому мест-
ные жители обратились с жа-
лобой на отсутствие в поселке 
воды.  

Автор этих строк и Елена 
Иванова, помощник Игоря Мо-
лякова, приехали в Кирю на 
следующий день после того, 
как главой сельского поселе-
ния вновь был избран Виктор 
Спиридонов. Узнав о цели на-
шей командировки, он, бросив 
все дела, пришел в админи-
страцию. Сразу же выяснилось, 
что вода в поселке есть. Более 
того, на всех улицах проло-
жены водопроводные трубы, 
установлены колонки. А прак-
тически в каждом дворе или 
огороде вырыты колодцы. Но 

вот какой парадокс: сегодня 
большинство жителей поселка 
вынуждены покупать бутили-
рованную воду или ездить в 
лес на родники. 

Почему же так получилось? 

ТЯЖКИЙ ГРУЗ 
СТАРЫХ ПРОБЛЕМ

Со слов Виктора Николае-
вича, «по водоснабжению» си-
туация в поселке складывает-
ся такая.

Система водоснабжения 
в Кире была запущена в 2009 
году. Согласно проекту источ-
ником воды должна была стать 
плотина, возведенная на речке 
в лесу. На берегу построили 
станцию первого подъема. По-
сле очистки и обеззаражива-
ния вода поступала в трубу, 
проложенную до поселка. 

– В 2010 году еще качали 
воду, – вздыхает Виктор Спи-
ридонов, – но потом она пере-
стала поступать. 

Глава перечисляет при-
чины, по которым станцию 
пришлось законсервировать. 
Основная – отсутствие фи-
нансирования. Из-за нехватки 
средств лаборатория так и не 
была введена в строй. Работ-

ники станции фактически на 
глазок сыпали в воду коагу-
лянты. К этой беде добавилась 
другая – стало нечем платить 
за электроэнергию. 

– Мы отвечаем лишь за си-
стему внутренней разводки, – 
поясняет Виктор Николаевич, 
– а все остальное числится на 
балансе района.

Разгильдяйство чистой водыРазгильдяйство чистой воды

Вот такой коридор вырублен в лесу ради одной трубы.

Пожалуй, ни об одном 
сельском поселении 
автор этих строк за 
последние пять лет 
столько не писал, 
сколько о п. Киря 
Алатырского района. 
Вначале был материал 
о реконструкции 
памятника павшим в 
Великой Отечественной 
войне, затем о 
дополнительных выборах 
депутатов сельского 
поселения, о скандале 
в местной школе, о 
благоустройстве сквера 
возле Дома культуры – 
всего не перечислишь. 
И при всем желании не 
удалось найти даже 
малюсенькую ложку меда 
в бочке дегтя – сплошной 
негатив. 

Председатель 
Комитета 
Госдумы по 
финансовому 
рынку, депутат 
фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» 
Анатолий 
Аксаков указом 
президента 
РФ награжден 
Орденом 
Александра 
Невского.

Депутат полу-
чил награду за 
большой вклад в 
развитие парламен-
таризма, активную 
законотворческую 
деятельность и мно-
голетнюю добросо-
вестную работу. 

Орденом Алек-
сандра Нев ского 
н а г р а ж д а ю т с я 
граждане Россий-
ской Федерации, заме-
щающие должности госу-
дарственной службы, за 
особые личные заслуги пе-
ред Отечеством. Как прави-
ло, общий стаж госслужбы 
должен быть не менее 20 
лет. Депутат Анатолий Ак-
саков бессменно представ-

ляет Чувашию в Госдуме с 
1999 года.

Ранее парламентарий 
был награжден медалями 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством» I и II степеней, 
а также орденом «За заслуги 
перед Отечеством» IV степе-
ни, медалью Столыпина П.А. 
II степени.

На пленарном заседании 28 
октября Госдума приняла в пер-
вом чтении проект федерально-
го бюджета на 2021-2023 годы. 
В ходе обсуждения глава Мин-
фина Антон Силуанов выступил 
против индексации пенсий ра-
ботающим пенсионерам, считая 
справедливым поддержать лишь 
неработающих пенсионеров.

«Пенсии — это компенсации 
за утраченный заработок. И если 
пенсионер, который получает 
пенсию, еще и работает, то зара-
боток не утрачен», — заявил Си-
луанов, выступая в Госдуме. Ми-
нистр считает, что вопрос здесь 
даже не в деньгах, а в справед-
ливости, ведь работающий чело-
век получает заработную плату. 
И вот тут с ним вряд ли кто согла-
сится. Кроме того, работающие 
граждане помогают наполнять 
казну, платя налоги. 

Сергей Миронов заявил, что 
фракция СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ намерена инициировать 
разбирательство в Конституци-
онном суде РФ, если в бюджете 
на 2021-2023 годы не будут за-

ложены средства на индексацию 
пенсий работающим пенсионе-
рам.

«Пенсия не является компен-
сацией за утрату заработка, это 
деньги, которые человек уже за-
работал, отдав на благо страны 
лучшие годы своей жизни. Индек-
сация пенсий - это не подачка от 
государства, а его обязанность 
по отношению к пенсионерам. 
Слова министра оскорбительны 
для пенсионеров», – заявил Сер-

гей Миронов. И привел еще один 
веский аргумент: многие пен-
сионеры продолжают работать 
только лишь потому, что мизер-
ных пенсий на жизнь не хватает.

«Пенсионеры продолжают 
работать не от скуки, они просто 
не могут прожить на свою ми-
зерную пенсию, хотя заслужили 
нормальную пенсию не меньше, 
чем те, кто по какой-то причине 
не может продолжать работать», 
– сказал лидер партии.

Â ÄÓÌÅ

Миронов раскритиковал Миронов раскритиковал 
позицию Минфина позицию Минфина 

Лидер СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергей Миронов позицию главы Минфина РФ Антона 
Силуанова, выступившего против индексации пенсий работающим пенсионерам, назвал для 

продолжающих трудиться пенсионеров оскорбительной. 

КСТАТИ
Практически во всех источниках 

определение пенсии сводится к тому, 
что это регулярное денежное пособие, 
выплачиваемое лицам, имеющим 
инвалидность, достигшим пенсионного 
возраста либо потерявшим кормильца. Но 
единоросская власть имеет на вооружении 
выгодные для себя формулировки, что и 
порождает подобные коллизии.
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АКТУАЛЬНО
ПРОБЛЕМЫ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ

ГОРОД

ЧГСД: ЧГСД: 
жизнь после жизнь после 
выбороввыборов

Городское хозяйство Городское хозяйство 
доверили депутату от СРдоверили депутату от СР

Шумерля дожила Шумерля дожила 
до лучших времендо лучших времен

Кроме «переезда» в со-
седний регион, шумерлинцы 
предлагали сделать город и 
район единым муниципальным 
образованием, что позволи-
ло бы экономить бюджетные 
средства и улучшило качество 
управления. И вот 6 ноября 
над такой возможностью пред-
ложил подумать председатель 
комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Анатолий Аксаков 
на заседании Высшего эконо-
мического совета Чувашии, 
председателем которого он 
является. Но окончательное 

решение должны принимать 
жители, считает депутат. А 
объединение двух муници-
пальных образований в одно 
нужно для «системного управ-
ления».

На заседании главным во-
просом стало обсуждение реа-
лизации Комплексной програм-
мы социально-экономического 
развития Чувашской Республи-
ки на территории города Шу-
мерли и Шумерлинского райо-
на.

До 2025 года в Шумерле 
предусмотрена реализация 

пяти инвестиционных проектов 
на сумму 1160,25 млн рублей и 
15 инфраструктурных и соци-
альных проектов на 2015,8, млн 
рублей. На территории района 
– двух инвестиционных про-
ектов общей стоимостью 108,0 
млн рублей и 25 инфраструк-
турных и социальных проектов 
на 1199,9 миллиона.

Сети теплоснабжения Шу-
мерли должны быть модерни-
зированы к концу 2022 года. 
Сейчас близится к завершению 
разработка проектно-сметной 
документации для их строи-

тельства. Есть надежда, что к 
концу 2022 года все проблемы с 
теплоснабжением города будут 
закрыты, затем очередь дойдет 
до модернизации его водоснаб-
жения.

Глава Чувашии Олег Ни-
колаев сделал акцент на ком-
плексном благоустройстве 
территории, чтобы жители му-
ниципалитетов в итоге почув-
ствовали реальные преобра-
зования. Задача заключается 
именно в комплексном подхо-
де. «Работы должны идти ком-
плексно, а не так, что в одном 

конце города благоустроили 
дворы, а в другом – школу. Вот 
этого быть не должно. Жители 
должны видеть цельную кар-
тину. Еще раз обращаю ваше 
внимание на комплексный под-
ход. В целом средства на это 
выделены достаточно серьез-
ные», – сказал руководитель 
республики и добавил, что 
системное видение развития 
каждого из муниципальных об-
разований позволит серьезно 
продвинуться вперед в реше-
нии накопившихся в Шумерле 
проблем. 

Первое – организационное – заседание 
Чебоксарского городского Собрания 
депутатов седьмого созыва состоялось 
8 октября. Затем были решены все 
структурные вопросы, избран глава 
города – председатель Чебоксарского 
городского Собрания депутатов, 
им стал Олег Кортунов, главой 
администрации – Алексей Ладыков. 

В городском Собрании прежнего, шесто-
го созыва были представлены четыре по-
литические партии, по итогам выборов 13 
сентября 2020 года их стало пять: «Единая 
Россия», СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, КПРФ, 
ЛДПР и «Партия пенсионеров».

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ укрепила свои 
позиции – теперь во фракции четыре депу-
тата: Сергей Муравьев (руководитель фрак-
ции), Федор Степанов, Юрий Богданов и Ев-
гений Петров.

Больше половины депутатов в ЧГСД но-
вые. «Ощущения в горсобрании сейчас дру-
гие, – поделился собственный источник с 
газетой. – Это ветер перемен – как мы уже 
теперь говорим. «Единая Россия» стала как-
то скромнее, что ли. В прошлом созыве они 
действовали по принципу «ЕР» рулит, но 
сейчас уже не чувствуют себя такими власт-
ными, и должностями пришлось поделиться, 
и отношение поменять. Это нормально, ведь 
среди избирателей поклонники не только 

правящей, но и других политических пар-
тий».

Бывший председатель ЧГСД Евгений Ка-
дышев назначен заместителем главы города 
Чебоксары – председателя Чебоксарского го-
родского Собрания депутатов и председате-
лем постоянной комиссии ЧГСД по бюджету.

Тот факт, что Алексей Ладыков сохранил 
за собой пост главы администрации, никого не 
удивил. Как бы его ни ругали, это опытный ру-
ководитель, и сейчас ему предстоит работать 
над множеством незавершенных проектов. 
Кстати, комиссия рассмотрела пять кандида-
тур и до утверждения допустила только дво-
их – Алексея Ладыкова и владелицу фирмы 
«Ваша домработница» Олесю Абашеву. По-
нятно, что настоящей соперницей она не была.

Пока политических противостояний в 
городском представительном органе нет. 
Все проходит спокойно и конструктивно. Но 
еще не вечер, как говорится, и предугадать 
дальнейший ход событий невозможно. Од-
нако есть уверенность, что такого, как при 
прежней власти, не будет. Призыв главы ре-
спублики Олега Николаева к созиданию, к 
конструктивной работе независимо от поли-
тической принадлежности был услышан. Но, 
как оказалось, не везде. В Новочебокарске, 
например, совсем другая ситуация. Читайте 
о ней на 3 стр.

Сергей Муравьев 
вошел в президиум 
Чебоксарского 
горсобрания и стал 
председателем 
постоянной Комиссии 
ЧГСД по городскому 
хозяйству. Ему 
предстоит 
заниматься 
вопросами жилищно-
коммунального 
хозяйства, а это и 
содержание дорог, и 
функционирование 
муниципальных 
предприятий, и много 
чего еще. Словом, 
на плечи депутата 
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
легли все тяготы и заботы, 
связанные с содержанием 
городского хозяйства (кроме 
градостроительства).

Новый председатель уже про-
вел первое заседание комиссии. На 
нем депутаты заслушали отчет кон-
трольного органа Чебоксар – кон-
трольно-счетной палаты о резуль-
татах проверки отдельных вопросов 
финансово-хозяйственной деятель-
ности акционерного общества «Го-
родские ритуальные услуги» за 2018-
2019 годы.

На этом заседании депутаты за-
слушали и отчет администрации 
города Чебоксары о пассажирских 
перевозках. Отчеты отчетами, но 
горожан волнует прежде всего прак-
тическая сторона транспортного во-
проса. Его мы адресовали Сергею 
Муравьеву.

– После пересмотра маршрутов 
на городских дорогах стало сво-
боднее, – сказал депутат, – но про-

блемы остались. Например, многие 
внутриреспубликанские маршруты 
проходят через город. Эти автобу-
сы мешают на остановках, создают 
препятствия городскому транспорту. 
Возможно, для них надо четко регла-
ментировать количество остановок 
на пути следования по дорогам го-
рода, чтобы на каждой они не оста-
навливались. Были времена, когда 
транспорт, следующий в районы, в 
город не заезжал, его крайними точ-
ками были автостанции. Я считаю, 
что неплохо было бы к этой схеме 
вернуться. Да, автостанций теперь 
нет, но можно обустроить небольшие 
остановочные пункты на выездах 
из новоюжного, северо-западного 
микрорайонов и из восточной части 
Чебоксар, 

Маршрут «Чебоксары – Новоче-
боксарск» предполагается сделать 
городским, как 100-й троллейбус, с 
автобусами средней и большой вме-
стимости. Но пока нет утвержденной 
транспортной карты. 

На протяжении долгих лет наша газета писала о проблемах города Шумерли. 
Мы ее так и называли – многострадальная. Не раз пыталась решить эти 
проблемы прежняя власть, даже как-то представительную комиссию в 
Шумерлю снарядила, а потом подсчитывала, сколько надо денег для погашения 
долгов перед ресурсниками, модернизации сетей… Но дальше устных и 
письменных заверений дело не пошло. До того были доведены шумерлинцы, 
что надумали «переадресоваться» – уйти из Чувашии в Нижегородскую 
область, о чем писали официальные письма. Их можно понять: тарифы на 
услуги ЖКХ – неподъемные, сами услуги – некачественные, управляющие 
компании беспредельничают, с весны по осень нет горячей воды, переселение 
из аварийного жилья проходит в худших традициях... Список проблем ежегодно 
пополнялся новыми пунктами.

Всего в Чебоксарском городском 
Собрании 43 депутата
«Единая Россия» – 30
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 4
КПРФ – 4      
ЛДПР – 3
Партия пенсионеров – 2
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КСТАТИ 
В районах Чувашии в связи с истечением срока полномочий 
меняются главы администраций. Процесс этот проходит 
вполне демократично, указки сверху никто не ждет, депутаты 
руководствуются собственным мнением. В Мариинском Посаде, 
например, мнения разделились: трое были за, трое – против, 
столько же воздержались. Пришлось голосовать заново. Исход 
дела определило соотношение голосов 5:3. 
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ПОЛИТИКА Ч У В А Ш И Я

В Новочебоксарске все нормальноВ Новочебоксарске все нормально
СИТУАЦИЯ

В одном из номеров, 
вышедшем после назначения 
Олега Николаева врио 
главы Чувашии, мы, 
анализируя политическую 
ситуацию в республике, 
написали, что теперь 
прежнее противостояние 
между партиями в стенах 
депутатских собраний 
сменится конфликтами 
интересов внутри самих 
фракций, в основном 
«Единой России». Вскоре 
наш прогноз подтвердился 
на февральской и 
последующих сессиях 
Госсовета Чувашии. Более 
того, похожая ситуация 
стала складываться 
и в муниципальных 
образованиях. Лишнее 
тому доказательство – 
перипетии, связанные с 
формированием органов 
власти в Новочебоксарске. 

БУНТ НА КОРАБЛЕ

Через две недели после вы-
боров в Новочебоксарске со-
стоялось первое заседание го-
родского Собрания депутатов. 
Интерес к этому событию был 
большой. Главная интрига за-
ключалась в формировании ор-
ганов управления, в частности, 
горадминистрации. Но соглас-
но уставу предварительно надо 
было решить некоторые орга-
низационные вопросы, среди 
которых избрание главы горо-
да. Хотя эта должность являет-
ся общественной, но роль мэра 
считается очень значимой, по-
тому что он олицетворяет об-
раз всего депутатского корпуса. 
Интрига подогревалась еще и 
тем, что к тому времени наме-
рение депутата Госсовета Чу-
вашии Владимира Михайлова 
(местного олигарха, как многие 
считают) расставить на ответ-
ственных должностях админи-
страции своих людей уже стало 
секретом полишинеля.

Действительно, на пер-
вых порах казалось, что хозя-
ин торгового центра «Орион» 
Владимир Михайлов недалек 
от достижения своей цели. Во 
всяком случае, организацион-
ное заседание Собрания де-
путатов, состоявшееся 25 сен-
тября, можно сказать, прошло 
по его сценарию, в результате 
главой Новочебоксарска и од-
новременно председателем 
городского Собрания депута-
тов был избран Игорь Анаков, 
доселе малоизвестный в ши-
роких кругах общественности 
человек.

Но как могло такое слу-
читься, ведь незадолго до это-
го региональный политсовет 
«Единой России» в Чувашии и 
городское отделение партии 
приняли решение рекомен-
довать депутатам выдвинуть 
на этот пост другого челове-
ка – директора детской школы 
искусств Ольгу Петрову? Си-
туация стала еще более запу-
танной, особенно если учесть, 

что Владимир Михайлов явля-
ется членом «Единой России».

Своим мнением о положе-
нии дел, сложившемся в НГСД 
после выборов, поделился де-
путат городского Собрания, 
член фракции СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ Григорий Михай-
лов:

– Уже во время выбор-
ной кампании стало ясно, что 
Владимир Михайлов ведет 

активную работу по 
выдвижению своих 
людей кандидатами 
в депутаты. Можно 
только догадывать-
ся, сколько денег он 
потратил, чтобы до-
стичь этой цели. Надо 
сказать, ему удалось 
сформировать депу-
татское большинство, 
состоящее из числа 
его выдвиженцев. А 
долг, как говорится, 
платежом красен. Вот 
и весь секрет. 

– Членам и акти-
вистам нашей пар-
тии пришлось вести 
очень непростую 
борьбу на сентябрь-
ских выборах в Новочебок-
сарске, – добавляет депутат 
Госсовета Чувашии Сергей Се-
менов. – Против наших канди-
датов применялись и админи-
стративный ресурс, и грязные 
технологии. Например, под на-
думанным предлогом с пред-
выборной гонки был снят наш 
кандидат, очень авторитетный 
человек – кандидат экономи-
ческих наук Вадим Бардюков, 
работающий директором Фи-
лиала ПАО «РусГидро» – «Че-
боксарская ГЭС». Тем не менее 
нам удалось выиграть в пяти 
избирательных округах. Наши 
депутаты на первом заседании 
НГСД выступили единым фрон-
том с представителями «Еди-
ной России», но их голосов не 
хватило, потому что «михай-
ловцы», я считаю, голосовали 
не с учетом интересов горожан, 
не за развитие Новочебоксар-
ска, а «по понятиям».

НАКАЗАНИЕ

Оно последовало незамед-
лительно. Интриги Владимира 
Михайлова, по информации 
осведомленных лиц, довели 

руководство регионального от-
деления «Единой России» до 
белого каления. Соответству-
ющая депеша ушла и в Москву, 
в центральные органы власти. 
Реакция не заставила себя 
долго ждать – члены комиссии 
по этике, которые на своем за-
седании рассмотрели вопрос о 
Владимире Михайлове, сочли, 
что ему не место в рядах пар-
тии. Президиум Генерального 

совета «Единой России» под-
держал это решение. Казалось 
бы, можно только порадоваться 
за то, что руководство «ЕР» за-
няло принципиальную позицию, 
но вот какая закавыка – депута-
та-бизнесмена наказали не за 
ослушание, а за то, что он зани-
мался… ростовщичеством. 

Это решение единороссов 
не что иное, как попытка сде-
лать хорошую мину при плохой 
игре. 

Стоит напомнить, на сесси-
ях Госсовета Чувашии депута-
ты от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ не раз поднимали 
вопрос о ростовщической дея-
тельности Владимира Михай-
лова, чье богатство, образно 
говоря, приумножалось за счет 
слез бедных должников. На эту 
тему было немало публикаций, 
в том числе и на страницах на-
шей газеты. Но, несмотря на 
очевидные факты, и местные 
власти, и региональное руко-
водство «Единой России» за-
крывали глаза на сомнитель-
ную с точки зрения морали и 
партийной этики финансовую 
деятельность Владимира Ми-
хайлова. 

 – Мне кажется, Михайлов 
почувствовал полную безнака-
занность и, видимо, решил, что 
ему дозволено все, – на правах 
анонимности рассказал один из 
теперь уже бывших сподвижни-
ков депутата-единоросса. – Он 
спал и видел себя в должности 
главы горадминстрации, а по-
тому на первом же заседании 
Собрания депутатов вел себя, 
я бы сказал, как хозяин и даже 

по-хамски. 
Думается, дей-

ствиями Влади-
мира Михайлова 
руководили не 
только бизнес-ин-
тересы и стрем-
ление занять пост 
сити -менеджера, 
но и корпоратив-
ная солидарность. 
И здесь нельзя 
не упомянуть его 
коллегу и по зако-
нодательной, и по 
партийной работе 
депутата Госсове-
та Чувашии Сер-

гея Михеева. Уже одно то, что 
Игорь Анаков являлся его по-
мощником, говорит о многом. 
Правда, в отличие от сотова-
рища, Сергей Михеев в откры-
тую на амбразуру не лез, пред-
почитая действовать другими 
методами, но «мимикрия» не 
помогла. Хотя ему никакие об-
винения по партийной линии 
предъявлены не были, но факт 
остается фактом: Сергей Михе-
ев распрощался с должностями 
и руководителя фракции «Еди-
ная Россия» в Госсовете Чува-
шии, и председателя местного 
отделения одноименной пар-
тии.  

ЧТО ТЕПЕРЬ?

После реализации на пер-
вом заседании НГСД депутата-
ми-раскольниками «домашней 
заготовки» в городе фактиче-
ски установилось безвластие. 
Естественно, такой ход собы-
тий не устраивал руководство 
Чувашии. Были предприняты 
решительные меры, чтобы пе-
реломить ситуацию. К группе 
депутатов – представителей 
«Единой России», оставшихся 

верными партийной дисципли-
не, и их союзникам в лице фрак-
ции СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
примкнули бюджетники. Таким 
образом удалось сформиро-
вать депутатское большинство, 
способное отделять зерна от 
плевел. И результат не заста-
вил себя долго ждать. 

28 октября все же удалось 
провести внеочередное засе-
дание Новочебоксарского го-
родского Собрания. Из 25 де-
путатов в его работе приняли 
участие 18 парламентариев. 
Этого количества было доста-
точно для кворума.

Предваряло событие за-
седание, прошедшее двумя 
днями ранее – 26 октября.  На 
нем был решен главный орга-
низационный вопрос – отмена 
прежнего решения Собрания 
депутатов от 25 сентября “Об 
избрании главы Новочебок-
сарска”, в результате главой 
города вместо Игоря Анакова 
был избран депутат Алексей 
Ермолаев. То есть заседание, 
прошедшее 28 октября, фак-
тически стало продолжени-
ем предыдущего заседания 
НГСД. 

О том, какое значение при-
дает руководство республи-
ки вопросу формирования 
органов управления в Ново-
чебоксарске, говорит и тот 
факт, что в работе послед-
него заседания городского 
Собрания депутатов принял 
участие глава Чувашии Олег 
Николаев. Может, это сыграло 
решающую роль, а может, не-
которые депутаты прониклись 
чувством ответственности и 
стали адекватно реагировать 
на складывающуюся ситуа-
цию, но на сей раз заседание 
прошло результативно – были 
сформированы постоянные 
комиссии и избраны их пред-

седатели. 
– А иначе и не могло быть, 

– прокомментировал послед-
ние события в НГСД руководи-
тель фракции «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ» Иван Семенов. 
– Мы, депутаты, должны пре-
жде всего думать о своих из-
бирателях, а не о том, как, вос-
пользовавшись ситуацией, еще 
больше набить свой карман и 
реализовать непомерные ам-
биции. Новочебоксарску сей-
час, как никогда, нужны управ-
ленцы-профессионалы, а не 
ростовщики и сомнительные 
коммерсанты. У нашего города 
огромный потенциал и прекрас-
ные перспективы развития. Я 
хочу напомнить слова Олега 
Алексеевича, сказанные на том 
заседании: «Нам с вами, народ-
ными избранниками, предстоит 
через последовательную еже-
дневную работу все эти воз-
можности и потенциал раскры-
вать, чтобы создавать новые 
производства, новые рабочие 
места». Вот о чем надо думать. 
Вот над чем надо работать, а 
не заниматься политическими 
интригами.

Алексей Кряжинов
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СРЕДА ОБИТАНИЯ
ÆÈÇÍÅÍÍÎÅ ÏÐÎÑÒÐÀÍÑÒÂÎ

 Однако у активиста 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ Александра Уткина, 
проживающего в поселке, не-
сколько иной взгляд на сложив-
шуюся ситуацию.

– На самом деле сразу же 
после запуска системы водо-
снабжения из кранов потекла 
мутная жидкость, – говорит он. 
– Дело в том, что изначально, 
еще на стадии проектирования, 
были допущены серьезные про-
счеты. Я тогда работал в сфе-
ре ЖКХ и предлагал строить 
плотину на полтора километра 
ниже по течению. Нынешнее 
место запруды выбрано крайне 
неудачно. Туда стекает вода из 
трех оврагов, а потому проис-
ходит заиливание, и водозабор 
забивается песком. Но меня не 
послушали, захотели сэконо-
мить. Три раза переделывали 
проектно-сметную документа-
цию, на которую было потраче-
но более 70 миллионов рублей, 
и все без толку.  

– Впрочем, поедем, – пред-
лагает Александр Николаевич. 
– Увидите все своими глазами.

ПО ПРОСЕЛОЧНОЙ ДОРОГЕ

Мы выбрались на трассу, 
ведущую в Алатырь, проеха-
ли с десяток метров, вильнули 
налево и оказались на ровной 
щебеночной дороге, покрытой 
асфальтовой крошкой. 

– Вот здесь, – показывает 
наш сопровождающий на обо-
чину, – проложена водопровод-
ная труба.   

Километра через три перед 
нами предстало странное со-
оружение – станция забора 
воды. Странное – потому что 
оно заброшено, а вокруг ни 
души. Но на этом странности 
не заканчиваются. Как правило, 
такие водоемы относятся к осо-
бо охраняемым объектам, к ко-
торым не должно быть доступа 
посторонним лицам. Но здесь 
железный забор тянется лишь 
вдоль правого берега. Факти-
чески любой человек может 
спуститься к воде и делать все, 
что вздумается. Следы пребы-
вания людей видны повсюду: 
валяется мусор, пустые бутыл-
ки, железные банки. 

…Вдоль забора тянется хо-
рошо укатанная лесная дорога. 

– Отсюда до нашего посел-
ка по прямой всего 1,8 киломе-
тра, - говорит Александр Уткин.

– Но мы же проехали поч-
ти четыре километра? Почему 
нельзя было проложить водо-
проводную линию напрямую?

– Ее специально сделали 
п-образной, – отвечает Алек-
сандр Николаевич, – чтобы как 
можно больше хвойного леса 
вырубить. Вы разве не заме-
тили, какой ширины коридор 
– почти 50 метров – был про-
ложен в лесу и какие деревья 
были вырублены?

Заметили. И это нам тоже 
показалось странным. Факти-
чески из-за одной трубы, по 
которой планировалось подать 
воду в поселок, где сегодня 

проживает чуть более полутора 
тысяч человек, было вырубле-
но не менее тысячи кубов мач-
товых сосен. Ради мутной жид-
кости из заржавленных кранов?

СУХОЙ ОСТАТОК

Этот вопрос сегодня волну-
ет всех жителей поселка. Главу 
сельского поселения – тоже.

– Сейчас проблемой зани-
мается Новочебоксарская био-
логическая очистная станция, 
– рассказывает он. – Решается 
вопрос, восстанавливать преж-
нюю систему или искать допол-
нительные источники для снаб-
жения поселка водой. 

Жители Кири во главе с 
Александром Уткиным тоже не 
сидят сложа руки. 

– Куда только мы ни писа-
ли! – возмущается Александр 
Николаевич. – Отовсюду прихо-
дили отписки. Особенно много 
их было из прокуратуры. У меня 
накопилась целая кипа таких 
бумаг. Может, это всего лишь 
совпадение, но дело сдвину-
лось с мертвой точки только по-
сле нашего обращения к Игорю 
Молякову.        

 – Такое обращение ко мне 
поступило, – подтвердил пар-
ламентарий. – Кроме того, я в 
конце июля побы-
вал в Кире и лично 
убедился, что жа-
лобы жителей обо-
снованы. Поэтому я 
отправил запросы в 
различные инстан-
ции, которые про-
вели соответствую-
щие проверки.

На этот раз все 
ведомства на за-
прос депутата от-
реагировали опера-
тивно. Прокуратура 
Чувашии в ответе 
от 2 сентября под-
твердила, что «в 
настоящее время в 
поселке Киря име-
ется один действу-
ющий муниципаль-
ный источник водоснабжения, 
расположенный на территории 
МБОУ «Кирская СОШ», из кото-
рого вода подается в школу. В 
ходе проверки его состояния и 
качества воды установлено от-
сутствие вокруг колодца ограж-
дения, несоответствие воды 
бактериологическим показате-
лям».

Кстати, о школе. Виктор 
Спиродонов уверяет, что в ней 
для приготовления пищи и пи-
тья используется привозная 
вода, а та, которую качают из 
скважины, идет на технические 
цели. Завхоз школы Александр 
Городецкий подтвердил слова 
главы и заверил, что в школе 
работает теплый туалет и дети 
не бегают в деревянный со-
ртир, который стоит около ка-
литки. 

Прислал ответ и Минстрой 
Чувашии. Ведомство практи-
чески констатирует: «В 2019 г. 
проектная организация ООО 
«Теплоэффект» провела об-

следование технического со-
стояния объекта системы во-
доснабжения п. Киря. Данная 
организация оценила техниче-
ское состояние технологиче-
ских линий как неработоспо-
собное». 

Образно говоря, республи-
канские власти сейчас попали 
в ситуацию, которую в шахма-
тах называют «цугцванг». Суть 
ее в том, что любое действие 
приводит только к ухудшению 
ситуации. 

Допустим, власти попытают-
ся реанимировать нынешнюю 
систему водоснабжения. Но 
для этого, как пишет министер-
ство, требуется установка стан-
ции обезжелезивания воды и 
капитальный ремонт объектов 
водоснабжения, что влетит в 
копеечку.

Рассматривается и другой 
вариант. В прошлом году гео-
логи пробурили восемь сква-
жин и в интервале глубин 23-28 
и 60-63,5 метра нашли воду, 
качество которой вроде отве-
чает санитарным требовани-
ям. Но вот беда: этот источник 
расположен в 6 км от поселка. 
Значит, надо снова тянуть во-
допроводную линию, вырубать 
лес, устанавливать насосы 
и т.д.  

Что же мы имеем в сухом 
остатке?

По самым приблизитель-
ным подсчетам, система водо-
снабжения в п. Киря, постро-
енная в рамках программы 
«Чистая вода», обошлась в 130 
млн рублей. Если ее восстано-
вить, придется выложить еще 
несколько десятков миллионов. 
Итого наберется примерно 200 
миллионов.

Остается второй вариант – 
строительство скважин. А это 
не менее затратный проект.

Может, действительно прав 
Виктор Спиридонов, который на 
прощанье горько пошутил:

– Если бы на эти деньги для 
жителей поселка привозили бу-
тилированную воду, ее хватило 
бы на 25 лет. 

Но главное, что особенно 
сильно возмущает жителей 
Кири, это безнаказанность от-
ветственных лиц, по вине ко-
торых в землю были закопаны 
сотни миллионов рублей.

– В поселок приезжали 
представители ОНФ, – ком-
ментирует Александр Уткин. 
– Они выяснили, что восста-
новить систему водоснабже-
ния невозможно, потому что 
станция не была законсерви-
рована, а трубы в некоторых 
местах вышли из строя. Кроме 
того, на линии водопровода, 
по которой подавалась питье-
вая вода, были установлены 
60 пожарных гидрантов и че-
тыре цистерны. Это является 
нецелевым использованием 
бюджетных денег, выделен-
ных в рамках программы «Чи-
стая вода». И что интересно, 

правоохранительные органы 
до сих пор не нашли тех, кто 
устанавливал эти объекты, 
причем незаконно.                                

Когда верстался номер. 
Из Кири позвонила Татьяна 
Александровна Четкина, чей 
ребенок учится в 4 классе. 
Вот что она сказала:

– Наши дети вынуждены 
из дома брать с собой в шко-
лу питьевую воду в бутылках. 
Теп лым туалетом пользуют-
ся только учителя, а дети бе-
гают в холодный сортир, что 
во дворе. 

Алексей Кряжинов

Разгильдяйство чистой водыРазгильдяйство чистой воды

Следы человека.

Бесполезный забор.

Заброшенная станция.

Из такой скважины качают в шко-
ле воду, которую пить нельзя.

Александр Уткин.

1
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ПАМЯТЬ
ÑÎÁÛÒÈÅ

Как известно, 9 мая этого года Олег Николаев, еще будучи в статусе врио главы 
Чувашии, подписал указ «Об объявлении в Чувашской Республике 2021 года 
Годом, посвященным трудовому подвигу строителей Сурского и Казанского 
оборонительных рубежей».  
С тех пор прошло чуть более полугода, но за это время была проделана большая 
работа по увековечению памяти строителей «безмолвных рубежей». Она в 
основном носила подготовительный и организационный характер: проводились 
различные совещания, круглые столы, в которых участвовали историки, работники 
архивов, представители различных ведомств. 

Доктор исторических наук Иван 
Бойко, который выступил в роли 
спикера, открывая заседание, от-
метил: «В будущем году исполня-
ется 80 лет начала Великой Оте-
чественной войны, и, естественно, 
первый год войны для нашей 
республики был ознаменован со-
бытиями, в том числе строитель-
ством оборонительных рубежей. 
Вообще, это уникальный подвиг». 
Иван Иванович обратил внимание 
на то, что трудовой подвиг строи-
телей рубежей прежде не очень 
привлекал внимание исследова-
телей и историков страны. Так что 
в этом контексте инициатива Чу-
вашии может послужить хорошим 
примером для других регионов 
России.  

Причину, по которой прежде 
замалчивался подвиг строителей 
оборонительных рубежей, частич-
но раскрыл Евгений Шумилов, 
председатель регионального отде-
ления «Поисковое движение Рос-
сии» в Чувашии и одновременно 
член оргкомитета по проведению 
в Чувашской Республике в 2021 

году Года, посвященного трудово-
му подвигу строителей Сурского 
и Казанского оборонительных ру-
бежей. Дело в том, что многие до-
кументы, рассказывающие о ходе 
строительства этих оборонитель-
ных линий, до сих пор находятся 
под грифом «секретно». Фактиче-
ски только в этом году началась 
работа по их рассекречиванию. 

Вторая причина – субъектив-
ная. Автор этих строк, когда ра-
ботал в газете  «Советская Чува-
шия», еще в 1986 году – к 45-летию 
начала строительства Сурского и 
Казанского оборонительных рубе-
жей – попытался сделать публи-
кацию на эту тему, но не получил 
«добро» от руководства редакции, 
как было заявлено, «в связи с не-
значительностью этого истори-
ческого события по сравнению с 
героизмом советских солдат на 
фронте».

Более того, до последнего вре-
мени фактически не было напеча-
тано ни одного издания об этом 
подвиге. Первая книга в виде бро-
шюры объемом 23 страницы, на-

писанная историком-энтузиастом 
Альбертом Ерлыгиным, вышла 
только в 2011 году. 

По словам Альберта Василье-
вича, он не раз обращался к преж-
нему руководству Минкульта, и 
Мининформполитики республики 
с просьбой помочь выпустить кни-
гу в Чувашском книжном издатель-
стве, но понимания не нашел. Не 
помогло и обращение к тогдашне-
му главе республики Михаилу Иг-
натьеву.

– В 2015 году в республике 
была издана книга «В тылу, как на 
фронте», – говорит Альберт Васи-
льевич. – Но там очень мало на-
писано про строительство Сурско-
го и Казанского оборонительных 
рубежей. В книге рассказывается 
только о возведении шести укреп-
районов в Чувашии, а фактически 
их было десять, в том числе и в 
районе города Чебоксары. 

– Я так и не дождался помощи, 
– вздыхает ветеран, – и мне ничего 
не оставалось делать, как издать 
книгу в типографии «Новое время» 
на свои деньги. 

Если привести к общему 
знаменателю весь массив 
исследований фактов 
80-летней давности и 
материалов круглых столов, 
различных конференций и 
совещаний, посвященных 
строителям «безмолвных 
рубежей», можно четко 
выделить два основных 
аспекта: исторический и 
воспитательный. Они, конечно, 
тесно переплетаются, тем не 
менее…

Вот один пример.
На заседании круглого стола 

Евгений Шумилов предостерег 
коллег от возможных искажений 
исторической правды.

– Везде пишут и говорят, что 
оборонительные рубежи строили 
в 40-градусные морозы, – заявил 
он. – Но это неверно. На самом 
деле такие холода, причем далеко 

не сорокаградусные, были в тече-
ние всего нескольких дней. И это 
подтверждается данными метео-
станций.

И тут возникает интересный во-
прос: а насколько важно, когда и в 
какой день было 20 или 40 граду-
сов?

Или такой факт.
Давно хрестоматийными ста-

ли черно-белые фотографии, на 
которых женщины зимой роют 
блиндажи. Эти снимки постоянно 
используют и при иллюстрации 
строительства Сурского и Казан-
ского оборонительных рубежей. 
Увы, они сделаны не в Чувашии. 

Более того, с точки зрения 
истории даже при демонстрации 
документальных кинокадров ра-
бот в тылу, показанных на экране 
в Театре оперы и балета, есть от-
кровенные ляпы. Например, на 
мониторе хорошо можно было раз-

глядеть, как женщины проводят в 
поле снегозадержание, но голос 
диктора говорит о том, что так воз-
водили оборонительные рубежи. 

Можно ли это назвать искаже-
нием исторической правды? Вряд 
ли…

Во-первых, в архивах не сохра-
нились ни фотографии, ни кино-
кадры о строительстве рубежей. 
Да их и не могло быть, потому что 
объекты были строго засекрече-
ны. Значит ли это, что мы должны 
на пальцах показывать, как рабо-
тали строители? Конечно, нет.  

Во-вторых, главная цель ви-
зуального оформления – не 
скрупулезный показ фактов, а 
эмоциональное воздействие на 
участников мероприятия, в дан-
ном случае на зрителей, сидящих 
в зале Театра оперы и балета. И 
надо отметить, эффект был про-
сто потрясающий!

Сразу отвечаем: «Ре-
дакция не знает», да это и 
неважно. Но все же можем 
поделиться кое-какими 
соображениями.

Не секрет, подъем па-
триотизма очень часто на-
блюдается в преддверии 
и во время празднования 
каких-то очень значимых 
исторических событий. В 
этом году мощной обще-
национальной акцией 
стало 75-летие Великой 
Победы. Но ведь чувство 
национальной гордости 
и патриотизма выраба-
тывается не проведени-
ем разовых акций, а по-
вседневной и очень часто 
невидимой работой. К 
примеру, отпраздновали 
юбилей Великой Побе-
ды, а дальше что? И вот 
тут-то свое слово должен 
сказать указ главы Чува-
шии, благодаря которо-
му шлейф праздничных 
мероприятий нынешнего 
года плавно трансфор-
мировался в новую – не 
менее значимую – акцию, 
призванную объединить 
нацию и дать мощный им-
пульс патриотическому 
воспитанию подрастаю-
щего поколения. Так что 
смело можно сказать: ини-
циатива Олега Николаева 
была ответом на требова-
ние времени.

А теперь о субъектив-
ном факторе.

…Апрель 2016 года. 
Мы с Олегом Николаевым 

заехали в с. Ильина гора, 
что в Ядринском районе. 
Добрались до высокого 
берега Суры. Пред нами 
расстилались луга, вни-
зу синела широкая лента 
реки. А на самом краю бе-
рега – что-то вроде наспех 
вырытой ямы и надпись: 
«Здесь проходил Сурский 
рубеж». Трудно сказать, 
о чем тогда думал буду-
щий глава Чувашии: то ли 
вспомнил своего деда, не 
раз рассказывавшего ему, 
как строили этот рубеж, то 
ли расстроился, глядя на 
ущербный знак, но сразу 
было заметно, что уви-
денное произвело на него 
сильное впечатление. Не-
случайно через четыре с 
половиной года, уже буду-
чи главой Чувашии, Олег 
Алексеевич скажет со сце-
ны Театра оперы и балета: 
«Наш долг – восстановить 
память, потому что память 
– это наша сила. Наша за-
дача – сделать так, чтобы 
эта память обрела реаль-
ные очертания. Круглые 
столы, научные работы, 
поисковые экспедиции, 
строительство мемори-
ального комплекса и иных 
объектов, которые будут 
появляться на местах бы-
лых оборонительных рубе-
жей, на мой взгляд, долж-
ны решить главную задачу 
– передать эту память бу-
дущим поколениям».

Алексей Кряжинов

ИСТОРИЧЕСКИЙ АСПЕКТ

ФАКТЫ – УПРЯМАЯ ВЕЩЬ, НО…

ПЕРЕДАТЬ 
ПАМЯТЬ БУДУЩИМ 

ПОКОЛЕНИЯМ 
Сегодня блогосфера гадает: кто же подсказал 
Олегу Николаеву объявить 2021 год Годом, 
посвященным трудовому подвигу строителей 
Сурского и Казанского оборонительных рубежей?

Одно из таких мероприятий 
– межрегиональный круглый 
стол «Сурский и Казанский 
оборонительные рубежи: 
актуальные вопросы изучения 
и сохранения исторической 
памяти» – состоялось 28 октября 
в Национальной библиотеке. В его 
работе приняли участие ученые-
историки из регионов Поволжья: 
Чувашии, Марий Эл, Мордовии и 
Пензенской области, исследователи 
края, представители СМИ.

Этот подвиг бессмертенЭтот подвиг бессмертен
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Было в октябре

МЕСТНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

ЭПИДСИТУАЦИЯ  

ВОДНЫЙ ТРАНСПОРТ

В Канаше отметили день рождения В Канаше отметили день рождения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 

Режим самоизоляции возвращают

В Чувашии появятся 
скоростные суда

В республике намечено приобретение нескольких пассажирских 
скоростных судов на подводных крыльях «Валдай 45-Р». 

Первый рейс планируется к открытию навигации.

* Олег Моляков освобожден от должно-
сти заместителя министра экономического раз-
вития и имущественных отношений Чувашии и 
назначен помощником главы республики.

* Бывший сити-менеджер Ново-
чебоксарска Ольга Чепрасова заняла 
должность начальника отдела бухгалтерского 
учета и информатизации – главного бухгалте-
ра администрации Калининского района Че-
боксар. 

* Бывшего вице-премьера и мини-
стра экономического развития Чува-
шии Владимира Аврелькина, ранее пригово-
ренного за злоупотребление должностными 
полномочиями к 4,5 года колонии общего ре-
жима, признали виновным еще и в мошенни-
честве и получении взятки в особо крупном 
размере. По совокупности с ранее назначен-
ным наказанием Аврелькин получил 8 лет ис-
правительной колонии уже строгого режима со 
штрафом в размере 4 млн рублей. В течение 
шести лет после освобождения он не сможет 
занимать руководящие должности на госслуж-
бе. В целях возмещения вреда, причиненного 
преступными действиями осужденного, на его 
имущество наложен арест на сумму 6,5 млн 
рублей.

* В Чувашии вынесен приговор по 
уголовному делу в отношении двух 
бывших чиновников и двух представи-
телей коммерческих организаций. Начальник 
отдела регулирования тарифов на электриче-
скую энергию и платы за технологическое под-
ключение Госслужбы Чувашии по конкурент-
ной политике и тарифам и консультант этого 
отдела в период с января 2017 года по март 
2019 года получили от двух представителей 
коммерческих организаций взятки на сумму 
более 4 млн рублей. Вознаграждение пола-
галось в том числе за обоснование выгодных 
для юридических лиц тарифов на услуги по пе-
редаче электроэнергии по сетям для взаимо-
расчетов между сетевыми организациями на 
территории республики. Бывшие должностные 
лица приговорены к лишению свободы сроком 
на 5 лет с отбыванием наказания в исправи-
тельной колонии общего режима. Взяткодате-
лям назначены штрафы в размере 10,2 млн 
руб. и 12,1 млн руб. соответственно.

28 октября в офисе 
местного отделения 

СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Канаше и 
Канашском районе 

прошло праздничное 
мероприятие, 

посвященное дню 
рождения партии.

На мероприятие были 
приглашены депутаты, из-
бранные в органы местного 
самоуправления от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, и кан-
дидаты в депутаты (в Со-
брание депутатов Канаша 
избрано три депутата от 
партии, Канашского района 

– один депутат и четыре де-
путата сельского поселения).

Председатели местных 
отделений в Канаше Надеж-
да Каргина и в Канашском 
районе – Наталья Васильева 
всех поздравили и каждому 
гостю вручили благодарно-
сти за активную гражданскую 
позицию, сопричастность к 
судьбе города и района, де-
ятельность в составе партии, 
а также небольшие подарки с 
партийной символикой. Так-
же были вручены партбилеты 
новым членам партии.

В конце все сфотографи-
ровались на память.

Исключение состав-
ляют обращения за меди-
цинской помощью, выгул 
собак, прогулки и занятия 
физкультурой, покупка про-
дуктов и лекарств, поездки 
к месту (с места) работы, а 
также следование в судеб-
ные, правоохранительные 
и иные государственные 
органы при наличии соот-
ветствующего вызова.

Запрещено проведе-
ние ночных мероприятий 
в организациях общепита 
и развлекательных заве-
дениях. Маску необходимо 
носить в магазинах, обще-
ственном транспорте, на 
парковках и в лифтах.

Соответствующие из-
менения в указ «О мерах, 
направленных на обе-
спечение санитарно-эпи-
демиологического бла-

гополучия населения на 
территории Чувашской 
Республики» внес глава 
региона Олег Николаев. 
Ограничения вступили в 
действие 2 ноября.

В республике, как и по всей стране, 
увеличился суточный прирост выявляемых 
случаев заражения коронавирусом, в связи с 
этим ужесточают противоэпидемические 

меры. В Чувашии, в частности, 
возвращается режим самоизоляции 
для пожилых и лиц с хроническими 

заболеваниями. 

Аллу Салаеву утвердили в 
должности заместителя 
председателя правительства 
– министра образования 
и молодежной политики 
Чувашии. 

Распоряжение о назначении было 
подписано главой Чувашии Олегом Нико-
лаевым 9 ноября.

С сентября 2020 года Алла Салаева 
работала в статусе исполняющего обя-
занности министра.

В Чувашии скоро должны 
быть введены в строй две 
вертолетные площадки для 
санитарной авиации. Одна из них 
обустроена на базе Больницы 
скорой медицинской помощи в 
Чебоксарах, вторая – в Алатыре 
на базе Центральной районной 
больницы, сообщается на сайте 
республиканского Минздрава. 
Площадки с разметкой и 
подсветкой строятся в 
рамках национального проекта 
«Здравоохранение».

Уложено бетонное покрытие площа-
док, обустраиваются асфальтные подъ-

езды к ним. На площадке Алатырской 
больницы проложен кабель, в ближай-
шее время начнется установка светиль-
ников. 

По данным на 5 ноября, организова-
но 27 вылетов в районы Чувашии, эваку-
ировано 27 пациентов, в том числе один 
ребенок.

Вертолет базируется в Чебоксарах и 
используется медиками Чувашии и Ма-
рий Эл, в Чувашии авиационные пере-
возки пациентов организованы в рамках 
госконтракта с АО «Русские Вертолетные 
Системы».  

Обе вертолетные площадки будут 
введены в строй до конца ноября.

Скоростной речной транспорт по-
зволит быстро и с комфортом доби-
раться до таких городов, как Мариин-
ский Посад, Козловка. Планируются 
межрегиональные перевозки, в част-
ности в Казань и Нижний Новгород.

Реализация проекта стала воз-
можной благодаря содействию пре-
мьер-министра РФ Михаила Вла-
димировича Мишустина и главы 
Чувашии Олега Николаева. Во время 
визита в Чебоксары Михаил Мишу-

стин ознакомился с 
этой инициативой и 
поддержал прось-
бу о выделении 
средств из феде-
рального бюджета 
на приобретение 
нескольких «Вал-
даев».

В ближайшее 
время должны 
быть закончены 
подготовительные 
процедуры и согла-
сованы все фор-
мальности.

КАДРЫ 

САНИТАРНАЯ АВИАЦИЯ

Утвержден министр образования 

В экстренных случаях 
поможет вертолет

КСТАТИ
Санитарная 

обработка транспорта 
– 181 троллейбуса и 293 
автобусов, выходящих в 
рейсы на муниципальные 
маршруты – проводится 
ежедневно. В конце 
смены все поверхности 
в кабинах водителей 
и салонах – поручни, 
стекла, сиденья – 
обрабатываются 
специальными 
средствами.
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
ХОЧЕТСЯ ВЕРИТЬ

ДЕЛО СДЕЛАНО

КИНО 

Улице Гражданской предстоит 
реконструкция

И для штангистов, и для шахматистов

Победу режиссер назвал общей

Получено положительное 
заключение государственной 

экспертизы на проект 
реконструкции улицы 

Гражданской – ключевой 
дорожной магистрали Чебоксар. 
Об этом глава администрации 

Алексей Ладыков сообщил в 
своем instagram. 

В настоящее время формируется 
техническое задание.

Стоимость проекта реконструкции 
составляет 983,5 млн рублей. Финанси-
рование будет осуществляться в рамках 
национального проекта «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги».

Реконструкция будет проходить на 
участке от кольца по ул. Гражданской до 
ул. Социалистической, общая протяжен-
ность участка – 3 км.

Ширина проезжей части будет увеличена с 
10,8 до 15 м, с четырьмя полосами движения для 
транспорта. По обеим сторонам дороги планиру-
ется обустройство тротуаров шириной от 2,25 до 
4,5 м.

Наконец-то жители микрорайона получат но-
вые широкие тротуары, пандусы для маломо-
бильных граждан у пешеходных переходов и у 
пересечений с проезжей частью. Сейчас то, что 

должно быть тротуаром, является неизвестно 
чем. Что еще важно, вдоль проезжей части будут 
устроены сети ливневой канализации, и горожа-
не перестанут преодолевать реки, образующие-
ся на дороге во время дождя.

Кстати говоря, в юго-западном микрорайоне 
еще есть места, требующие подобного вмеша-
тельства. Но не все сразу.

Реконструкцию планируется завершить в 
2022 году.

В Ядрине после масштабного 
ремонта открылся современный 
Центр тяжелой атлетики.

Ремонтные работы в двухэтажном зда-
нии, построенном 22 года назад, начались 
в конце прошлого года. На эти цели из ре-
спубликанского бюджета муниципалитету 
было выделено более 23,8 млн рублей. 
Строительство проходило в рамках релиза-
ции Государственной программы Чувашии 
«Развитие физической культуры и спорта».

За это время современный облик при-
обрел не только фасад здания. Масштаб-
ные преобразования произошли внутри 
помещения. На первом этаже оборудован 
специализированный зал с восьмью ста-
ционарными тренировочными помостами, 
раздевалками и санузлами. На втором этаже 
разместился многофункциональный спортзал, 
который будет использоваться не только тяже-

лоатлетами, но и теми, кто занимается игровыми 
видами спорта, и легкоатлетами. Есть в центре 
помещение и для любителей шахмат. 

Съемки проходили в Шумерлинском 
районе. В центре событий – две сель-
ские школы. В одну из них попадает 
десантник, вернувшийся из армии, в 
другую – двое сбежавших из мест ли-
шения свободы. Фильм – о доброте, он 
пронизан любовью и нравственностью, 
его основная идея – привить любовь к 
месту, где мы родились.

Владимир Синяев на церемонии 
закрытия кинофестиваля, прошедшей 
в Чувашском государственном театре 
юного зрителя им. М. Сеспеля, побла-
годарил жюри и участников кинофести-
валя, а также жителей Шумерлинского 
района и Чебоксар за участие в съемках 
фильма: «Это наша общая победа, этот 
фильм мы сделали Вместе – Пĕрле!»

Лебедей, обитающих на Чебоксарском заливе, 
отправили зимовать детский парк 

им. космонавта  А. Г. Николаева.
Птиц переселяют в вольеры ежегодно, поскольку зимой за-

лив полностью замерзает и становится непригодным для их 
обитания. В зооуголке «Ковчег» специалисты обеспечивают им 
кормление и ветеринарное обслуживание.

Лебедей необходимо поместить в вольеры до замерзания 
водоемов. В этом году осень была теплой, поэтому их забрали 
позже. Всего в зооуголок перевезли 25 белых лебедей-шипунов. 
«Они у нас ручные, поэтому спокойно переносят переезд», — 
рассказал директор детского парка Георгий Богуславский.

ГОРОДСКИЕ ПТИЦЫ

ДЕНЬГИ – В ДЕЛО

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

Лебеди перезимуют 
в тепле 

Семья Чекалиных 
сняла видеоролик 
о Сурском рубеже

Жители села Первое Чурашево Марпосадсого района реши-
ли потратить деньги на строительство детской площадки. Под 
руководством районного депутата А. Краснова детскую площад-
ку помогли установить отзывчивые жители села: Р. Федорова, 
В. Егоров, Д. Карпов, Н. Пашков, О. Самсонов.

Семья Чекалиных из села Кудеиха Порецкого района 
приняла участие в республиканском конкурсе 

педагогических работников, учеников и семейных 
команд «Трудовой подвиг строителей Сурского и 

Казанского оборонительных рубежей». 
Конкурс проводит Чувашский республиканский 

институт образования.
Ученица 5 класса Е. Чекалина вместе с родителями побыва-

ла в местах, где копались окопы, строились дзоты, блиндажи, 
где молодые девушки, женщины долбили мерзлую землю, вно-
ся свою лепту в приближение победы. Также был снят материал 
в школьном музее у стенда, посвященного уроженцам Кудеихи, 
строившим Сурский рубеж, и около памятного знака в Порецком. 
В ролик включены ценные фотографии строителей Сурского ру-
бежа из Кудеихи и их воспоминания. 

Видеоролик классные руководители смогут использовать на 
классных часах, посвященных этой теме.

Фильм «Полем» режиссера из Чувашии Владимира Синяева стал победителем XIII 
Чебоксарского международного кинофестиваля и удостоился главной награды 
конкурса этнического и регионального кино – приза «Анне» в номинации 
«Лучший фильм».

По постановлению 
главы республики 
Олега Николаева в 
честь 100-летия 
Чувашской 
автономии селам и 
деревням выделили 
по 100 тысяч рублей 
на благоустройство. 
Жители каждого 
населенного пункта 
сами определяли, на 
что потратить эту 
сумму. 

Дети получили 
площадку 
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В век цифровых технологий 
преступления, связанные с 
кражей денежных средств, 
тоже стали и цифровыми, 
и технологичными. 
Ибо те, кто не хочет 
работать, но имеет 
желание хорошо жить, 
идут в ногу со временем, 
с прогрессом. И граждане 
России, в том числе 
и жители Чувашии, 
попадаются на уловки 
таких дельцов-
умельцев. А многие 
и вовсе продолжают 
наступать на грабли, 
словно эти грабли 
разбросаны везде.

Тех, кто расстается со 
своими деньгами в поль-
зу мошенников, можно 
разделить на несколько 
групп: пенсионеры, которых лег-
ко обмануть; взрослые работо-
способные люди, введенные в 
заблуждение путем технологии 
подмены номеров; дети, ко-
торых мошенники ловко «раз-
водят». Отдельную группу со-
ставляют дамы, жертвующие 
«женихам». Очень часто это 
«офицеры», «миротворцы», но 
сейчас у них денег нет, и спасти 
их может только вот эта самая 

женщина, чтобы им было на что 
приехать к ней, к «невесте». Об 
этом и говорить много не надо, 
хочется только спросить: а 
нельзя ли, прежде чем отправ-
лять «суженому» деньги, хоро-
шо подумать головой?

Тех, кто о заморских жени-
хах не мечтает, обманывают 
более технологично, исполь-

зуя подмену номера. В октябре 
житель Чувашии, доверившись 
лже-сотруднику банка, лишил-
ся более 830 тыс.  руб. Такие 
«сотрудники» часто предлага-
ют перевести деньги на «без-
опасный» счет. И мужчину «раз-
вели» так, что он под диктовку 
оформил кредит более чем на 
820 тыс. руб., перевел их на 
этот самый счет да еще и на-
звал реквизиты своей карты, с 

которой было списано более 13 
тысяч.

Жаждущие чужих денег 
стали использовать для ма-
хинаций и детей. Жительница 
Чувашии получила сообщение 
о списании с карты 35 тыс. руб-
лей. Захотела проверить, куда 
они переведены, но восполь-
зоваться мобильным приложе-
нием не смогла: введенные 
логин и пароль оказались не-
верными. Потом выяснилось, 
что мобильный телефон взял 
14-летний сын и, увидев ре-
кламу в сообществе извест-
ного мессенджера, решил 
подзаработать... Прочитав 
переписку сына с админи-
стратором сообщества, мать 
узнала, как неизвестный, с 
помощью видеофайлов объ-
ясняя мальчику, что нужно 

сделать, чтобы заработать на 
ставках, узнал реквизиты ее 
карты.

Деньги с банковских карт 
крадут с помощью видео, смон-
тированного из кадров с пресс-
конференции правительства 
– для убедительности. Не верь-
те, когда вам попадется инфор-
мация о якобы причитающихся 
выплатах от государства и их 
получении.

Лидер партии Сергей Миронов считает, 
что правоохранительные органы и Центробанк 
должны принять меры и защитить граждан от мо-
шенников, в корне поменять систему доброволь-
ного страхования вкладов, которая является для 
клиентов необоснованным обременением. 

«Мы намерены направить запрос в Централь-
ный банк, Генпрокуратуру и МВД с требованием 
представить предложения об усилении борьбы с 
мошенниками, а также о совершенствовании ме-
ханизмов банковской защиты россиян и гарантий 
сохранности вкладов», – заявил Миронов.

Если для этого потребуются изменения в за-

конодательстве, парламентарии готовы к само-
му серьезному обсуждению нужных людям ини-
циатив.

Во многих банках есть механизм защиты сбе-
режений клиентов от мошенников, но он действу-
ет на платной основе, указал Миронов. Поэтому 
складывается абсурдная ситуация: банки, полу-
чающие прибыль в значительной степени за счет 
сбережений граждан, фактически предлагают 
людям доплатить за то, чтобы эти сбережения не 
пропали. 

А в Госдуме уже приступили к подготовке за-
кона для борьбы с телефонными мошенниками.

Председателя думского Комитета по фи-
нансовому рынку Анатолия Аксакова беспо-
коит технология подмены номеров.

Ранее Центробанк зафиксировал рост не-
законных списаний на фоне перехода россиян 
на удаленную работу. Объем таких операций в 
первом полугодии составил около 4 млрд руб. 
Причем в 80% случаев злоумышленники как раз 
подменяли свой номер.

– Сотовые операторы могут отследить такие 
схемы, и некоторые из них уже готовы это делать, 
– говорит Анатолий Аксаков. – Сейчас на вла-
дельцев телефонов и счетов в банках зачастую 
выходят лица через так называемые подменные 
номера, очень похожие на банковские, посколь-
ку перед ними стоят цифры, похожие на номера 
банков, например «800». Первые три цифры вы-
зывают доверие у многих, люди начинают откро-
венно разговаривать со злоумышленниками. За-
конопроект предлагает, чтобы операторы, а они 
имеют такую возможность, выявляли тех, кто 
использует технологии для подмены номеров и 
выходит на клиентов.

Технически это возможно, но надо догово-
риться с операторами, для которых любые звон-
ки увеличивают трафик.

ÄÅÍÜÃÈ È ËÞÄÈ

Мошенники идут Мошенники идут 
в ногу с прогрессомв ногу с прогрессом

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ готовит защиту

Произведение показывает 
Россию в начальный период 
правления Екатерины II, вклю-
чающий русско-турецкую войну 
1768-74 гг. и Пугачевское вос-
стание.

При этом автор ставил зада-
чу более объективно, с учетом 
разносторонних документов 
и весьма разнящихся мнений 
описать жизнь страны екатери-
нинского периода. Оказалось, 
что, если отбросить идеологи-
ческие клише, многие события 
того времени сегодня воспри-
нимаются иначе, не так, какими 
мы привыкли (или нас приучи-
ли) их видеть. Главное из них 
– крестьянское восстание под 
предводительством Пугачева  
– не совсем и не просто восста-
ние…

Другая важная особенность 
– показ роли «инородцев» в 
судьбе страны. До сих пор авто-
ры, описывающие жизнь много-
национальной России того (и 
не только) периода ограничи-
вались лишь тем, что включали 
в свои произведения каких-то 
второстепенных персонажей-

инородцев, не влияющих на 
ход значимых событий. На са-
мом деле многие другие наро-
ды и народности всегда играли 
значительную роль в развитии 
истории страны. Да ее без их 
участия просто не могло быть.

Проезжая около города 
Алатыря, императрица обра-
щает внимание на необычного 
казака, вставшего на защиту 
чувашских крестьян, якобы не 
выказавших свое почтение им-
ператрице. Это был Сендиер 
Медведев, уже шестой год нес-
ший службу в армии. Государы-
ня заметила его и не обделила 
вниманием, после чего Сенди-
ер получил звание фельдфе-
беля, большую сумму денег и 
много земли, и жизнь стала на-
лаживаться. Но это только на-
чало. 

Это не первое историческое 
произведение Николая Макси-
мова. В 2016 году вышел ро-
ман-легенда «Шур акӑш ҫулӗ» 
(Путь белого лебедя). 

Николай Николаевич долгие 
годы был автором нашей газе-
ты. 
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Роман чувашского писателя Николая Максимова «Майра 
патша парни» (Дар императрицы) вышел в Чувашском 
книжном издательстве в 2018 году. В этом году автор 

закончил его перевод и 4 сентября предложил рукопись в 
российское издательство «Эксмо». В конце октября, 24-го, 
был заключен договор. А 28 октября на сайте интернет-
магазина «ЛитРес» и на его партнерских площадках уже 

был опубликован электронный вариант книги под брендом 
«Eksmo Digital”. Выход романа на бумаге ожидается в 

следующем году.

«Дар императрицы» «Дар императрицы» 
выйдет в российском выйдет в российском 

издательствеиздательстве

Правительство РФ утвердило индексы изменения размера 
вносимой гражданами платы за коммунальные услуги в 
регионах на 2021 год.

Уже несколько лет тарифы на услуги ЖКХ повышаются не с 1 
января, а с 1 июля. И вот нас предупредили о таком повышении 
сильно заблаговременно. С 1 июля 2021 года тарифы на комму-
нальные услуги вырастут на 3,2-6,5% в зависимости от региона.

Плата за услуги ЖКХ увеличится в Чувашии на 3,4%. В При-
волжском федеральном округе наибольший рост тарифов ожида-
ется в Татарстане – на 4,4%. В Нижегородской области стоимость 
услуг увеличится на 4%, в Башкортостане – на 3,8%.

Запомните эту цифру – 3,4%, чтобы потом, когда придет время, 
сравнить ее с реальным повышением. Никто, пожалуй, и не при-
помнит такого, чтобы заявленные проценты совпали с утвержден-
ными правительством.

Чебоксарцев и жителей республики ждут 
в офисе Центра защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ на Гагарина, 12.

Приходите с проблемами, вопросами, предложениями.
Занятия проходят ПО ВТОРНИКАМ.
Начало в 10 часов.

Соблюдение мер осторожности обязательно!
Вход строго в масках! 
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Возобновляются семинары 
по вопросам ЖКХ

Тарифы вырастут на 3,4%Тарифы вырастут на 3,4%

з

с
–
д

б
з

Цифры
Более9,7 тыс. мошеннических 
телефонных номеров 
заблокировал Банк России за 
первое полугодие 2020 года – в 
четыре раза больше в сравнении 
с прошлым годом.
Более900 млн руб. похитили 
злоумышленники у россиян в 
первом квартале, во втором – 
более миллиарда. Банки смогли 
вернуть клиентам около 17% от 
украденного.
Наибольший рост мошенничества 
в этом году наблюдался в 
сегменте оплаты товаров и услуг 
через интернет.


